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Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Klima, Landwirtschaft, Wald und Natur der Stadt
Bornheim am Dienstag, 20.02.2024, 18:00 Uhr, im Ratssaal des Rathauses Bornheim,
Rathausstraße 2

X Öffentliche Sitzung Sitzung Nr. 011/2024

Nicht-öffentliche Sitzung UKLWN Nr. 1/2024

Anwesende

Bürgermeister
Becker, Christoph Bürgermeister

Vorsitzender
Marx, Bernd CDU-Fraktion

Mitglieder
Gordon, Christina SPD-Fraktion
Gruß, Harry SPD-Fraktion
Helmes, Hildegard CDU-Fraktion
Kuhn, Arnd Jürgen, Dr. Bündnis 90/Grüne-Fraktion
Lamprichs, Holger CDU-Fraktion
Lehmann, Michael Fraktionslos
Nitzge, Nicolai SPD-Fraktion
Pesch, Norbert CDU-Fraktion
Ritsert-Dettmar, Regine Bündnis 90/Grüne-Fraktion ab 18.05 Uhr
Roitzheim, Frank UWG/Forum-Fraktion
Schmitz, Rolf CDU-Fraktion
Schmitz, Werner CDU-Fraktion
Schumacher, Daniel Fraktionslos ab 19.00 Uhr
Taft, Linda, Dr. Bündnis 90/Grüne-Fraktion
Wienand, Hans-Dieter Bündnis 90/Grüne-Fraktion

stv. Mitglieder
Breuer, Matthias ABB-Fraktion ab 18.10 Uhr
Düx, Gottfried UWG/Forum-Fraktion

beratende Mitglieder
Breuer, Michael Seniorenbeirat der Stadt

Bornheim
Pacyna, Michael, Dr. Landschafts-Schutzverein-

Vorgebirge e.V.

Verwaltungsvertreter
Paulus, Wolfgang, Dr.

Schriftführerin
Euler-Wendt, Yasmin
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Mitglieder
Dartenne, Guido ABB-Fraktion
König, Dirk UWG/Forum-Fraktion
Kotula, Jennifer FDP-Fraktion
Krüger, Frank W. SPD-Fraktion
Meiswinkel, Hermann Josef, Prof. h.c. Dr. CDU-Fraktion

Schriftführerin
Mohr, Irmgard

Nicht anwesend (entschuldigt)
Jahn, Gabriele, Dr. Bündnis 90/Grüne-Fraktion

T a g e s o r d n u n g

TOP Inhalt Vorlage Nr.
Öffentliche Sitzung

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin
2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern
3 Einwohnerfragestunde
4 Entgegennahme der Niederschrift Nr. 103 vom 22.11.2023
5 Antrag der CDU-Fraktion vom 07.01.2024 betr. Auslobung

Umweltpreis 2024
065/2024-12

6 Große Anfrage der UWG-Fraktion vom 21.01.2024 betr. Freiflächen-
PV im Stadtgebiet

077/2024-7

7 Mitteilung zur Sammlung von Altkleidern über Depotcontainer im
Stadtgebiet

734/2023-12

8 Mitteilung / Halbjahresbericht des Bürgermeisters (Bereich UKLWN,
öffentl.)

047/2024-1

9 Mitteilung betr. Stadtradeln 2024 075/2024-12
10 Mitteilung zur 4. Runde der Lärmaktionsplanung nach EU-

Umgebungslärmrichtlinie
076/2024-12

11 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorherigen
Sitzungen

001/2024-1

12 Anfragen mündlich

Vor Eintritt in die Tagesordnung (der gesamten Sitzung)

Herr Bernd Marx eröffnet die Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Klima, Landwirtschaft,
Wald und Natur der Stadt Bornheim, stellt fest, dass ordnungsgemäß eingeladen worden ist
und dass der Ausschuss für Umwelt, Klima, Landwirtschaft, Wald und Natur beschlussfähig
ist.
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Öffentliche Sitzung

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin

Frau Yasmin Euler-Wendt ist bereits zur Schriftführerin bestellt.

2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern

Es wurde kein Ausschussmitglied verpflichtet

3 Einwohnerfragestunde

Die Einwohnerfragstunde entfällt, da keine Fragen vorliegen.

4 Entgegennahme der Niederschrift Nr. 103 vom 22.11.2023

Der Ausschuss für Umwelt, Klima, Landwirtschaft, Wald und Natur erhebt gegen den Inhalt
der Niederschrift Nr. 103 vom 22.11.2023 keine Einwände.

5 Antrag der CDU-Fraktion vom 07.01.2024 betr. Auslobung
Umweltpreis 2024

065/2024-12

Der Ausschuss für Umwelt, Klima, Landwirtschaft, Wald und Natur

1. beauftragt den Bürgermeister
a. zu prüfen, ob der Umweltpreis 2024 aus noch vorhandenen Mitteln der

Produktgruppe 1.14.01-Umwelt und lokale Agenda finanziert werden kann,
b. sofern dies nicht der Fall sein sollte, zu prüfen, ob die finanziellen Mittel für die

Auslobung des Umweltpreises der Stadt Bornheim durch Spenden bei
Vereinen, Institutionen, Firmen etc. generiert werden können,

2. beschließt, den Umweltpreis 2024 der Stadt Bornheim auszuloben, sofern finanzielle
Mittel seitens der Stadt oder mittels Spenden generiert werden konnten,

3. stellt den Umweltpreis 2024 unter das Motto: „Umwelt und Klimaschutz vor Ort“

- Einstimmig -
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6 Große Anfrage der UWG-Fraktion vom 21.01.2024 betr.
Freiflächen-PV im Stadtgebiet

077/2024-7

Der Ausschuss für Umwelt, Klima, Landwirtschaft, Wald und Natur nimmt die Ausführungen
der Verwaltung zur Kenntnis.

Ergänzung BM
Ein Treffen mit Landwirte* innen fand am 19.02.2024 statt, wo dieses Thema
Flächenverbrauch, Flächenverlust für Ausgleichsmaßnahmen mit thematisiert wird.

Ergänzung BM zu Frage 4 und Antwort 4
Hier fand durch unsere Initiative vor 1,5 Jahren Gespräche zur Flächennutzung der
ehemaligen Mülldeponie (280.000 qm) mit dem Landrat, OB Dörner und mir statt. Die Stadt
Bonn sollte hierzu ein Konzept entwickeln und vorlegen, was noch nicht geschehen ist.

Mitteilung zur Sammlung von Altkleidern über Depotcontainer im
Stadtgebiet

734/2023-12

AM Helmes: Da die Container nebeneinander stehen, sollen die Bürger frei entscheiden, in
welchen Containern die Sachen entsorgt werden?

Antwort: Wir mussten der Fa. Eurocycle die Genehmigung zur Aufstellung bis 2026
genehmigen. Diese Zeit bis dahin werden wir nutzen, um das Standortkonzept aufzustellen
und das Problem der Übermöbilierung in andere Bahnen lenken zu können. Nach
Rücksprache mit der RSAG soll eine kreisweite, einheitliche Abstimmung erfolgen.

Frage AM Helmes
Wie geht der neue Anbieter mit der Verantwortung um, wenn Personen versuchen in die
Container zu gelangen?

Antwort:
Der Anbieter selber muss dies verantworten.

Frage AM Roitzheim
Kostet es die Stadt nichts, wenn wir den Prozess verloren haben?

Antwort
Durch die Erteilung der Sondernutzungsgenehmigung erzielen wir Einnahmen von der Fa.
Eurocycle, so dass sich die Kosten langfristig aufheben werden.

Frage AM Wienand
Ist es rechtlich möglich, die Bürgerschaft dazu aufzurufen, die RSAG Container zu nutzen, da
es Kostenvorteile mit sich bringt?

Antwort BM.
Die Bevorzugung eines Unternehmens auszusprechen sieht die Verwaltung rechtlich sehr
kritisch

Frage AM Ritsert-Dettmar
Ist die Standort Liste verbindlich? Kann es sein, dass weitere Standorte hinzukommen?
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Antwort
Die in der Liste aufgeführten Standorte sind die beantragten Standorte der Fa. Eurocycle, die
alle genehmigt sind. Weitere Anträge liegen uns nicht vor.

Frage AM Kuhn
Wie sehen die Verträge bezüglich der Pflege vor Ort aus?

Antwort
Die Pflegeunterhaltung ist in der Sondernutzungsgenehmigungen geregelt. Diese
Genehmigungen können beschränkt oder entzogen werden.

Frage AM Schmitz
Können durch das Verwaltungsgerichtsurteil weitere Anbieter den Antrag auf Sondernutzung
stellen?

Antwort
Das hängt davon ab, ob wir das Standortkonzept beschließen lassen. Anhand dieser
Grundlage könnten zukünftige Anträge abgelehnt werden.

Frage AM Lamprichs
Könnten man alternative Standorte finden auf städtischem Grund, die dementsprechend
hergerichtet sind und Alttextil- und Glascontainer somit sicher zur Verfügung zur stellen?

Antwort
Werden wir prüfen

Frage AM Gordon
Könnte man in der Konzepterstellung Initiativen wie Fairwertung, Caritas und AWO mit
berücksichtigen, um der sozialen Verantwortung gerecht zu werden?

Anwort
Das Sammelsysstem entstand durch die Eigeninitiative der RSAG mit dem Hintergrund, dass
damals wie heute, die Problematik wilder Müll in den Kommunen Überhand nahm und das
ca. 40% der Alttextilien im Restmüll landen. Man versucht durch die Containersammlungen
diesen Anteil zu verkleinern. Es sollte den anderen Systemen keine Konkurrenz machen.

Frage AM Böhme
Sieht die Verwaltung sich in der Lage eine neutrale Information an die Bürgerschaft für die
Bevorzugung der RSAG Container zu formulieren?

Antwort
Eine neutrale Information kann nur so aussehen, dass wir alle Bürger auffordern, die
angebotenen Altkleidertextilien zu benutzen ohne eine Firma auszugrenzen.

Frage AM Helmes
Sieht die Verwaltung sich in der Lage die Betreiberfirma bezüglich die Container in der
Schottgasse anzusprechen, um den Standpunkt der Container zu optimieren?
Bürger müssen durch Matsch und Glasscherben laufen, um Altglas entsorgen zu können.

Antwort
Wir sind dabei die Standorte besser zu sortieren. Das Problem an dem Standort ist, dass wir
wenig Platz haben und zwei Kleider- und Glascontainer unterbringen müssen.
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Frage AM Kuhn
Haben wir ein Risko, dass Eurocycle uns auf Ersatzansprüche mit Antragstellung aus 2019
verklagt?

Antwort
Die Firma hat die Stadt auf Genehmigung verklagt und hätte im Zuge auch Ersatzansprüche
geltend machen müssen. Im Verfahrensverlauf hätte man eine Untätigkeitsklage erheben
müssen, was nicht passiert ist.

8 Mitteilung / Halbjahresbericht des Bürgermeisters (Bereich
UKLWN, öffentl.)

047/2024-1

Frage AM Dr. Taft
Am 28.9.2023 hat der Ausschuss die Verwaltung beauftragt zu prüfen, was für
Anforderungen und Kosten sich ergeben würden wenn Bornheim am kommunalen
Energiemanagement der Energie Agentur Rhein Sieg teilnehmen würde. Wurde seitens der
Verwaltung darüber nachgedacht bezüglich die Interkommunalen Klimaschutzmanager*innen
mit einzubeziehen und mit deren Hilfe zu einem Ergebnis zu kommen?

Antwort
Dieses Aufgabengebiet obliegt der Gebäudewirtschaft. Kontakt zur Energieagentur Rhein
Sieg wurde schon aufgenommen, um den Schnellcheck der im Mitgliedsbeitrag enthalten ist,
anzufragen. Grundsätzlich besteht Interesse daran zu einer modernen Gebäude- Leittechnik
zu kommen, jedoch fehlt der Verwaltung hier Personal, um der Sache nachzugehen.

9 Mitteilung betr. Stadtradeln 2024 075/2024-12

Ergänzung BM
Am Freitag fand die HVB in Siegburg statt. In diesem Rahmen haben wir das Vergnügen für
uns alle das dritte Mal den Pokal für die radaktivste Stadt im Rhein Sieg Kreis entgegen zu
nehmen. Wir haben ca. 6 km pro Bürger*in zurückgelegt.

Frage AM Kuhn:
Könnten wir dies über eine Pressemitteilung an die Bürger*innen weitergeben?

Antwort:
Wir werden hierzu eine PM veröffentlichen

10 Mitteilung zur 4. Runde der Lärmaktionsplanung nach EU-
Umgebungslärmrichtlinie

076/2024-12

Frage AM Schumacher
Viele Bürger haben hiervon keine Kenntnis erhalten. Könnte sich die Verwaltung Gedanken
darüber machen, wie man den Empfängerradius durch Veröffentlichungen erweitern könnte?
Wäre es möglich von der Verwaltung bezüglich Fluglärm im Stadtgebiet die betreffenden
Stellen anzuschreiben, um einen Überblick zu bekommen, wer die Verursacher von Fluglärm
über dem städtischen Gebiet sind?
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Antwort BM
Wir versuchen immer wieder darauf hinzuweisen bei allen möglichen Veranstaltungen, dass
es eine Bringschuld gibt jedoch auch eine Holschuld gibt, das heißt das sich Bürger*innen
auch selber informieren können. Die Internetseite der Stadt Bornheim ist sehr umfangreich
und informativ

Antwort Dr. Paulus
Die Lärmaktionsplanung ist ein klar vorgegebenes Verfahren. Die Länder ermitteln die
Datengrundlage zur Lärmkartierung. Die Verfahren werden dann in den Kommunen
durchgeführt, was so vorgegeben ist.
Das Land ermittelt die Daten zu Straßen, Schienenwege, Gewerbegebiete, Flughäfen, die
Schwellenwerte auslösen und im Rahmen der Lärmaktionsplanung entsprechende
Maßnahmen vorschlagen, wie man damit umzugehen hat.
Nach Ermittlungen des Landesumweltamtes gehören weder Gewerbegebiete noch Fluglärm
mit den entsprechenden Schwellenwerten an Lärmemissionen in Bornheim dazu und
insofern braucht sich die Stadt mit dem Thema Fluglärm im Rahmen der
Umgebungslärmrichtlinie nicht zu befassen.
Die Maßnahmenempfehlungen richten sich an die Lärmträger, das sind Eisenbahnstrecken,
klassifizierten Straßen, bei uns die Landesstraßen. Die Kreisstraßen sind nicht mit betroffen
und insofern sind wir außer als Straßenverkehrsbehörde oder bei verkehrslenkenden
Maßnahmen, die im Rahmen der Bauleitplanung ergriffen werden können, gar nicht
handlungsfähig zur Lärmaktionsplanung, sondern können nur unsere Empfehlungen
delegieren an den Landesbetrieb Straßen NRW oder an die Deutsche Bahn, die einen
eigenen Lärmaktionsplan durchführt. Fluglärm ist nicht Gegenstand der Bornheimer
Lärmaktionsplanung.

Frage AM Schumacher
Kann die Verwaltung in Erfahrung bringen wer sich hier im Bornheimer Luftraum bewegt, um
einen Überblick erhalten zu können, was für ein Verkehr stattfindet? (Luftwaffe, Logistische
oder Personenflugverkehr?)

Antwort
Es geht darum, ob durch den Flugverkehr Lärmgrenzwerte überschritten werden oder nicht.
Das sieht z.B. in Troisdorf oder St. Augustin anders aus, da sie in der Hauptachse der Start –
und Landebahn des Köln Bonner Flughafens liegen und dort niedrigerer Flugverkehr
stattfindet als hier. Als Kommune werden wir nicht in der Fluglärmkommission des Köln
Bonner Flughafens aufgeführt.

Anregung AM Roitzheim
Empfehlung der Flightradar.de , eine Flug Tracker App, mit der man Flugzeuge im Luftraum
live verfolgen kann.
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11 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus
vorherigen Sitzungen

001/2024-1

Frage Dr. Pacyna
halten Sie den Zeitpunkt für die Müllsammelaktion nicht für zu spät?
Durch den Klimawandel wird die Natur viel früher aktiv. Die Boden- und Gebüschbrüter
haben mit dem Brutgeschäft bereits jetzt begonnen und dies sieht man auch bei der
Krötenwanderung. Der LSV hat früher Anfang März in den Bachläufen den
Amphibienschutzzaun errichtet und jetzt haben wir diesen Mitte Februar aufgestellt und
schon am ersten Tag waren die Eimer so voll, dass wir 67 Tiere gerettet haben. Kann man in
den kommenden Jahren das nicht angesichts des Klimawandels und der sich ändernden
Situation, wenn die Natur aktiv wird, in den Februar vorziehen?

Antwort Dr. Paulus
Eine früherer Zeitpunkt führte immer zum Problem, das wir die Aktion Schneefalls bedingt
absagen mussten. Nach unserer Erfahrung werden wir am Wegesrand aktiv, meist
Schulklassen oder Kindergartengruppen, die um Ihr eigenes Gelände herum zum Anlass
nehmen, den Müll wieder einzusammeln. Ich halte aus witterungsbedingten
Einschränkungen den Zeitpunkt in den Winter vorzuziehen für nicht gut geeignet. Wir sind in
guter Kooperation mit der unteren Naturschutzbehörde des Rhein-Sieg-Kreises, der auch
diesen Zeitraum für dieses Jahr gewählt hat. Wir machen das seit einiger Zeit mit den Rhein
Sieg Kreis, der das als koordinierte Aktion für den gesamten Kreis bewirbt.

Frage Dr. Pacyna
Nach unseren Beobachtungen ist es längst nicht so, dass nur am Wegesrand Müll
eingesammelt wird, sondern wir können beobachten, dass wenn das kleinste Müllstück im
Gebüsch gesichtet wird, sich die Jugendlichen und auch Erwachsene, die den Hintergrund
nicht kennen aus Eifer sich durch die Gebüsch kämpfen und versuchen die Sachen
rauszuholen.
Frage ist, ob nicht trotzdem nochmals darüber nachgedacht werden kann?

Antwort Dr. Paulus
Diese Hinweise sind in unserem Merkblatt, welches wir an die teilnehmenden Gruppen
verteilen, mit aufgeführt. Hier werden wir deutlicher drauf hinweisen.

12 Anfragen mündlich

Anfrage AM Wienand
Da in der Zeit vom 1. März bis 30.09. nur schonende Form- und Pflegeschnitte zur
Beseitigung des Zuwachses der Pflanzen erfolgen dürfen, ist in dieser Zeit generell das
Roden, Abschneiden oder die Zerstörung von Hecken, auch innerorts, verboten. In Gebieten,
die unter Landschaftschutz stehen, sind Hecken ganzjährig geschützt. Findet die Rodung der
Pflanzen noch dieses Frühjahr statt?

Antwort
Ist mit dem Landesbetrieb Wald und Holz schon geklärt und soll diesen Monat durchgeführt
werden.

Frage AM Schumacher
Wie ist der aktuelle Stand des Bauantragsverfahren der Wildvogelstation in Hersel?
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Antwort BM
Herr Baumgarten stellt die Unterlagen zurzeit zusammen.
Frage AM Gordon
Gibt es schon eine Neubesetzung für Herrn Gethke ? Wenn ja mit gleichen Aufgaben?
Hat sich aus den Co Finanzierungssumme 30.000 Euro eine andere Budgetlinie ergeben?

Antwort BM
Die Ressourcen, die im Umweltamt zur Verfügung gestellt werden, sind zu gering.
Unser Bestreben für die Nachbesetzung ist, dass wir jemanden finden, der sich auf die Stelle
von Herrn Gethke bewirbt, gleichzeitig bereit ist die Projektleitung für das Projekt
Klimaneutralität zu übernehmen und gleichzeitig sich in der Lage sieht, sich auf die
Nachfolge von Dr. Paulus zu bewerben. Mit der Stellenbewertung haben wir uns extern
beraten lassen und haben aus dieser Position eine Stabstelle errichten lassen, die mir
unterliegt und direkt berichtet. Dies erlaubt eine entsprechende Entgeltgruppe, die uns die
Chance erhöht, dass wir jemanden finden, der den genannten Kriterien entspricht. Die
Stellenausschreibung geben wir bald auf den Weg
.
Frage AM Gruß
Wann könnte der Bericht vom Klimamanagement vorgelegt werden, im nächsten UKLWN im
April?

Antwort
Der Entwurf liegt uns noch nicht abschließend vor. Diesen müssen wir dann noch
verwaltungsintern mit allen Ämtern prüfen lassen und könnte im nächsten Ausschuss
vorgestellt werden.

Frage AM Gruß
Wäre es möglich einen Sachstand der Produktgruppe 1.14.01 konsumtiv und investiv mit
Belegung der Projektmittel bzw. Sachstand übertragenen Mittel aus 2023 und 2024
aufzulisten?

Antwort
Versuchen die Zahlen bis zum nächsten Ausschuss zur Verfügung zu stellen.

Ende der Sitzung: 20.00 Uhr

gez. gez. Yasmin Euler-Wendt
Vorsitz Schriftführung


